Rapport moral Assemblée générale du RTES – 03 septembre 2020 Présenté par Mahel Coppey, présidente du RTES

L'Assemblée générale est un temps fort dans la vie de notre réseau. Elle revêt cette année une forme particulière pour plusieurs raisons :

- dans son format, à la fois en visioconférence et en présentiel dans le respect des gestes barrières, avec des masques du collectif des <u>Couturières masquées</u>, hébergé au sein de la coopérative Élan Créateur en Ille-et-Vilaine, qui vous ont été offerts à votre arrivée,
- car je souhaite, au nom du RTES, la dédier à Christiane Bouchart et à l'ensemble des ancien.ne.s administrateurs/trices du RTES pour leur engagement de long terme en faveur du réseau et pour le développement des politiques publiques d'ESS,
- car nous accueillons des nouveaux et nouvelles représentant.e.s de collectivités suite aux élections municipales et communautaires. C'est pour beaucoup d'entre vous votre 1ère AG, sachez que votre/notre réseau est à votre écoute pour vous accompagner, à travers notamment nos journées d'échange visant à confronter les points de vue, à travers aussi des temps de formations qui sont programmés en fonction des besoins exprimés,
- car notre AG se concluera avec une intervention de Jean-Louis Laville qui nous invitera à la réflexion sur des enjeux forts pour l'ESS et nos collectivités.

Un mot du contexte : nos collectivités ont dû, doivent, devront faire face à une crise sanitaire, économique et sociale sans précédent. Nous attendons aujourd'hui précisément les différentes annonces du Gouvernement concernant le plan de relance.

Si l'on tente de poser un filtre positif sur cette crise, nous pouvons dire que ce virus provoque aussi des avancées et accélère les prises de consciences sur l'urgence d'agir pour faire face à l'érosion de la biodiversité, au changement climatique, à l'explosion des inégalités, à l'instabilité des marchés financiers qui révèlent les limites de notre modèle économique.

L'ESS a démontré et fait la preuve dans l'urgence de la crise de Covid19 de la puissance de son patrimoine de solutions développées dans nos territoires, quand il est co-construit avec les collectivités, le monde économique et les citoyen.ne.s, dans la pluralité.

Cette crise vient réaffirmer la nécessité des principes de proximité, de solidarité, et de durabilité à tous les étages de nos politiques publiques, y compris nationaux.

Nous avons rencontré hier [mercredi 2 septembre 2020] la nouvelle Secrétaire d'État à l'économie sociale et solidaire et responsable, arrivée cet été à Bercy. Nous avons eu un échange direct et franc qui fut l'occasion d'insister sur :

• la place de l'ESS dans le plan de relance, qui ne doit pas seulement viser à « réparer » mais bien à amorcer les transformations dont nous avons besoin pour faire face aux défis sociaux, démocratiques et climatiques de notre temps,

- l'importance du maillage entre ESS & territoires, et l'importance de la transversalité avec d'autres ministères comme celui de la Cohésion des territoires, du Travail, de l'Emploi et de l'Insertion, de l'Éducation nationale, ou encore des Solidarités et de la Santé,
- la place de l'ESS dans la future programmation de l'Union européenne avec des axes prioritaires de la Commission sur le plan de relance bien sûr mais aussi dans le Green Deal et le socle européen des droits sociaux,
- la place de l'ESS dans les territoires dits « fragiles » notamment les quartiers en politique de la ville et les territoires ruraux.

Nous lui avons également signalé que le RTES se porte bien et continue de porter les attentes et aspirations des collectivités, comme le montre par exemple le succès du Kit MunicipalESS, mais aussi nos efforts pour assurer la pluralité de représentation des différents échelons territoriaux, en métropole et en outre-mer. Nous faisons la démonstration ensemble que l'enjeu du développement local cohérent de l'économie sociale et solidaire passe par un dialogue fort entre ces différents échelons.

Aujourd'hui, le RTES se doit d'être à la hauteur de ce que la situation actuelle exige. Je crois que nous pouvons pour cela nous appuyer sur nos 20 ans d'expérience de terrain et sur notre volonté commune de prendre soin de l'avenir de notre réseau en étant à l'écoute des élu.e.s et de leurs besoins, de continuer à échanger, questionner, anticiper les sujets nouveaux qui émergent dans nos territoires. Comme le suggérait Christiane Bouchart l'an dernier, nous devons garder une posture offensive et proactive pour favoriser le développement des politiques d'économie sociale et solidaire dans nos territoires.

Je terminerai en remerciant chacun des salariés pour leur implication forte : Anne-Laure, Pierre-Alain, Martin et Chloé mais également les membres du conseil d'administration et du bureau pour leur engagement. Ce n'est pas toujours facile de dégager du temps et en même temps notre force repose sur nous tous. Cette année les commissions ont beaucoup travaillé, les représentations du réseau ont été nombreuses et grâce à une prise en charge collective, nous avons pu aussi nous adapter aux urgences liées à la situation sanitaire.

Nous formons une belle équipe! Je vous remercie.